
Тур выходного 
дня
Магистральная тема этого 
номера – путешествия, 
которые доступные каждому. 
Светлана Иванова подготовила 
материал об ивановских 
гостевых домах и о попытке 
законодательного регулирования 
их деятельности (стр. 5). 
Дарья Володина пишет о 
достопримечательностях 
Рыбинска (стр. 6) – добраться 
до него можно за 3-4 часа. 
Ольга Хрисанова рассказывает 
о паломнических поездках по 
региону и объясняет, почему 
они становятся все более 
популярными (стр. 12)
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«Наш Эдик из 
Парижа»
В Иванове прошла презентация 
романа Эдуарда Лимонова. 
Интервью с литературным 
секретарем писателя-
революционера.
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4 тысячи 
ивановских 
детей страдают 
ожирением
За прошлый год их количество 
увеличилось на 20%. Полезные 
рекомендации от врача для 
заботливых родителей
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Особая минута
Однажды вдруг наступает 

особая минута… Ты смотришь 
на своего ребенка и удивля-
ешься: когда, ну когда же она 
успела так вымахать?! Совсем 
девица! Пшеничные волосы 
теперь ярко-рыжие (прямо 
как у тебя в молодости), под-
крашенные реснички, модные 
джинсы скрывают длиннющие 
ноги. А походка, мама дорогая! 
Неужели это твоя кровиночка 
так выросла, расцвела, офор-
милась?

Однажды вдруг наступает 
особая минута… Первый раз – 
после выхода из детского сада, 
второй – сейчас, после окон-
чания школы. И это «сейчас» 
гораздо сложнее, ответственнее 
и даже, наверное, страшнее, 
потому что надо решить что-то 
очень важное. Какую дверь от-
крыть? Куда направиться? С кем 
шагать дальше по жизни? 

Странно, но в этот раз, вы-
пуская дочь (а это мой второй 
ребенок), я переживаю гораздо 
меньше. То ли возраст, то ли 
опыт, но воспринимаешь все 
происходящее более фило-
софски. Как говаривала моя 
прабабушка, «все будет как 
надо». И сейчас я в это свя-
то верю: можно планировать, 
крутиться, расстраиваться, что 
что-то пошло не «по-твоему», 
даже злиться на неудачи. Но 
в итоге, когда проходит время, 
понимаешь – все было как 
надо. 

Конечно, хочется, чтобы до-
рога наших детей оказалась 
легче, чем у нас, чтобы только 
солнце и лазурное небо, чтобы 
рядом люди незлые и понима-
ющие, чтобы вот «как задумала, 
так и исполнилось»… 

Но сердце щемит: «Ах, моя 
милая доченька, просто не будет. 
И легко не будет. И люди попа-
дутся не всегда добрые. Так уж 
жизнь устроена, ё-моё…» 

Но ведь главное – в другом. 
Главное – ЖИТЬ ее, эту жизнь. 
Достойно и открыто. Чтобы след 
после тебя – светлый. Чтобы 
память после тебя – добрая. 
Чтобы слова после тебя – ис-
кренние. Вот так надо жить!

Однажды вдруг наступает 
особая минута… Ты смотришь 
на других родителей: какие 
грандиозные планы на детей! 
Институты, магистратуры, пре-
стижные работы,  нужные 
знакомства… 

Эх, в этот раз я понимаю, как 
все это неважно. А важно, что-
бы твой ребенок был счастлив, 
нашел дело по душе и хороших 
друзей. 

На выпускной мы готовили 
видеопоздравления для де-
тей – добрые слова и напутствия. 
Близкие друзья, родственники 
из других городов, отцы и братья 
с фронта… Выпускники плакали, 
и мы плакали. Лично я – от радо-
сти. От радости, что эти детские 
сердца живы, они чувствуют, 
сопереживают, жалеют. 

И никакие они не «потерян-
ные», как любят говорить про 
поколение нулевых. 

Они точно будут «лучше, чем 
мы», как поется в одной песне:

Когда меня не станет, 
мы будем петь голосами

Моих детей и голосами 
их детей. 

Нас просто меняют местами, 
таков закон сансары

В круговороте дней…
Людмила Павловская

Вечером 8 июля около 
19 часов небо над Ивановом почер-
нело, поднялся шквалистый ветер, 
начался ливень. Утром в городе 
вновь было солнечно и жарко, но 
стихия оставила заметные следы. 
По всему городу были поломаны 
деревья, где-то оборвало провода, 

с некоторых крыш сорвало железо 
(например, на фото – фрагменты 
кровли ивановского политеха, за-
летевшие в Сад им. 1 Мая).

За ночь Единая дежур-
но-диспетчерская служба города 
получила 151 сообщение о по-
следствиях шторма. Работы по 

ликвидации его последствий на-
чались в 4:30 утра среды. В пер-
вую очередь спецтехника и бри-
гады рабочих вышли на участки 
около социальных объектов и 
на дороги. Также для помощи 
привлекались сотрудники МЧС 
и военные. 

напал на наш город

КАКОЙ 
БОЛЬШОЙ ВЕТЕР

Искусственный интеллект 
(ИИ) все больше входит в наш 
повседневный обиход. Студенты
и школьники с его помощью 
выполняют домашние задания 
и выпускные работы. Менедже-
ры пишут отчеты, а журналисты 
редактируют тексты. Кстати, 
ИИ сделал картинку к этой пу-
бликации. Кажется, жизнь для 
всех нас становится проще: на-
писал задачу (промт) – получил 
результат. Но не оставит ли ис-
кусственный интеллект всех нас 
без работы? 

Согласно прогнозам McKinsey, 
из-за ИИ в ближайшие пять лет 
от 400 до 800 миллионов человек 

ИИ угрожает
Используют ли ивановцы искусственный интеллект? 

И не боятся ли из-за него остаться без работы
потеряют работу. Еще от 100 до 
375 миллионов будут вынуждены 
сменить профессию. Мы погово-
рили с ивановцами о том, сможет 
ли искусственный интеллект за-
менить их на рабочем месте.

Понятно, что в первую оче-
редь ИИ вытеснит тех, кто вы-
полняет рутинные, стандарти-
зированные задачи: например, 
операторов колл-центров (это 
уже случилось), менеджеров по 
работе с клиентами, бухгалтеров, 
юрисконсультов. Но под угрозой 
даже те профессии, в которых 
требуется индивидуальный под-
ход. Например, медицина.

Продолжение на стр. 4 

фо
то

: О
ле

г П
ав

ло
в 

/ i
va

no
vo

ob
l.r

u

Ил
лю

ст
ра

ци
я 

со
зд

ан
а 

Gi
ga

Ch
at



2 город
в ы х о д и т  е ж е н е д е л ь н о

11 июля | 2025 г. | № 27 (27313)

При поддержке члена Обще-
ственного совета города Иваново, 
главного тренера волейбольного 
клуба «Текстильщик» Алексея 
Сколобанова у дома в Погранич-
ном переулке, 15/12 установили 
большие вазоны для цветов. Жи-
тели с особым вниманием от-
носятся к своему палисаднику – 
каждый кустик под присмотром, 
каждое новое растение встречают 
с заботой.

С инициативой установки к 
общественнику Алексею Сколоба-
нову обратилась старшая по дому – Ли- 
дия Георгиевна. По ее просьбе привезли землю для новых посадок. Теперь есть 
все необходимое, чтобы в этих вазонах расцвела настоящая красота. Цветы 
уже посажены и радуют глаз. 

– Мы стараемся поддерживать такие добрые инициативы. Уверен, уже ско-
ро двор заиграет яркими красками – благодаря стараниям неравнодушных лю-
дей. Это маленькие, но важные шаги, которые делают наш город уютнее, – го- 
ворит член Общественного совета города Иваново Алексей Сколобанов. 

Совместно с депутатом областной думы Ириной Сидориной он обсудил с 
жителями планы на будущее: здесь необходимо избавиться от поросли травы, 
кронировать деревья, требуется замена электрощита.

 

Губернатор Ивановской области Станислав Воскресенский встретился с участниками финального этапа регионального кадрового 
проекта для ветеранов СВО «Время наших».

Среди участников программы – кадровые военные, мобилизованные и добровольцы, представители правоохранительных струк-
тур. Большинство из них за боевые заслуги отмечены государственными наградами, в том числе среди участников программы 10 
кавалеров Ордена Мужества.

«Огромное спасибо за вашу службу. Вы настоящие герои», – подчеркнул Станислав Воскресенский. Губернатор отметил, что 
управленческие качества, которые ветераны проявили на военной службе, востребованы и в мирной жизни. Помочь бывшим воен-
нослужащим найти себя на «гражданке» призван региональный кадровый проект «Время наших» – аналог президентской программы 
«Время Героев».

«У нас на программу поступило более 200 заявок, 25 человек в итоге были отобраны. Сейчас стартует интенсивное обучение. Знаю 
из общения с военными, что «гражданка» иногда пугает, но самое главное – не отступать и не сдаваться, ставить задачи и добиваться их 
любой ценой. Очень надеюсь, что вы вольетесь в ряды и частных, и государственных компаний, поступите на муниципальную службу, 
региональную [государственную] службу, кому это интересно. Думаю, что каждый найдет себя», – сказал губернатор.

«Разговор со Станиславом Сергеевичем получился содержательным и по-товарищески добрым. Он нас поддержал, что, конечно, 
очень приятно чувствовать понимание и опору со стороны руководителя региона», – поделился впечатлениями от встречи майор 
военно-транспортной авиации, член Ассоциации ветеранов СВО Ивановской области Дмитрий Тищенко.

По словам исполнительного директора Ассоциации ветеранов СВО региона, гвардии майора воздушно-десантных войск Дениса 
Тупицына, встреча прошла продуктивно: «Мы внесли ряд предложений по поддержке бойцов, их семей, адаптации ветеранов и работе 
с молодежью. Уверен, что совместная работа в рамках таких программ при поддержке губернатора позволит нам развивать кадровый 
потенциал Иванова, привлекать людей с сильными лидерскими качествами из рядов защитников Родины».

Отметим, региональная кадровая программа разработана на основе анализа лучших образовательных практик и с учетом опыта 
реализации федерального проекта «Время Героев». Выпускникам кадровой программы «Время наших» присвоят квалификацию 
«Специалист в сфере государственного и муниципального управления». Подробнее об условиях программы можно узнать на сайте 
времянаших.рф. 

Время наших – время СВОих
Ветераны СВО из Ивановской области пройдут интенсивную образовательную 

подготовку в рамках регионального кадрового проекта «Время наших» 

Встречи ветеранов и участников СВО с губернатором Станиславом Воскресенским стали доброй традицией.

Ивановские 
единороссы 
порадовали 
донецких детей

Общественники и активисты «Еди-
ной России» в очередной раз побывали на 
донецкой земле с гуманитарной миссией. 
В День семьи, любви и верности Михаил 
Карлявин и Андрей Шашаев передали вос-
питанникам социально-реабилитационно-
го центра для детей в Донецке подарки из 
Иванова. 

- В апреле мы уже приезжали сюда. 
Это место, где живут ребята, оставшиеся 
без родительской опеки. Но это не значит, 
что они должны расти без тепла, заботы и 
любви, – говорит заместитель секретаря 
Ивановского городского отделения партии 
«Единая Россия» Михаил Карлявин. – Дети 
ждали нас, верили, что мы приедем, и мы 
сдержали обещание. 

Гости из Иванова постарались сделать 
праздник особенным. Весной дети уже 
встречались с ивановским Чебурашкой, и 
ждали продолжения. Теперь к нему при-
соединился крокодил Гена – вместе они 
устроили настоящий праздник с инте-
ресными играми. Было шумно, весело и  
по-семейному тепло.

– Конечно же, мы приехали не с пусты-
ми руками, – говорит член Общественного 
Совета города Иваново Андрей Шашаев. – 
Привезли полезные подарки: текстиль из 
родного Иванова и необходимые бытовые 
вещи, которые пригодятся ребятам каж-
дый день. Пусть ни один ребенок в нашей 
стране не остается без внимания, заботы 
и поддержки.

Цветут цветы для красоты

Алексей Сколобанов и Ирина Сидорина на встрече с жителями. 

Новые вазоны с цветами радуют глаз. 

Участники гуманитарной миссии в Донецк 
Михаил Карлявин (слева) и Андрей Шашаев. 

Донецкие дети очень ждали гостей из Иваново. 
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Александр Кузьмичёв,  
председатель Ивановской городской думы

фотофакт
На прошлой неделе 35-ле-

тие отметила «Ивановская га-
зета». Сотрудникам редакции 
вручили грамоты и благодар-
ности губернатора, депутатов 
Государственной Думы РФ, 
Ивановской областной Думы. 

В ноябре 1990 года Об-
ластной Совет народных де-
путатов принял решение о 
создании третьей областной 
газеты (после «Рабочего края» 
и «Ленинца»). Костяк редакции 
составили журналисты-раб-
краевцы. Поздравляем коллег 
со знаменательной датой.

Не самый дотационный регион
В прошлом году доходы областного бюджета составили 108,4 млрд рублей. Из них 46 млрд  

(44,8%) – безвозмездные поступления от других бюджетов, иначе говоря, дотации. 
Наиболее дотационный регион России по итогам прошлого года – республика Тыва 

(79% бюджета – внешние поступления). Далее в пятерке по объемам федеральной  
помощи Чечня, Ингушетия, Херсонская область, Дагестан. Ивановская область занимает 
24 место в этом рейтинге. У наших соседей самодостаточность чуть выше. Костромская 
область среди регионов России занимает по объему дотаций 43 место, Владимир-
ская – 54, Ярославская – 64. Наиболее благополучным в этом плане являются Сахалин-
ская область и Москва, в их бюджетах размер дотаций не превышает 10%.

Интересно сравнить и доходы региональных бюджетов в целом. Ивановская область 
занимает по этому показателю 25 место среди российских регионов. Наш регион в три 
раза богаче, чем Еврейская автономная область и на четверть богаче Костромской об-
ласти. Правда, большинству регионов в сравнении мы проигрываем. 

Так, доходы Ивановской области в четыре с лишним раза меньше, чем у Нижегород-
ской области. Мы в шесть раз беднее Свердловской области, в семь раз – Краснодарского 
края, в 14 раз – Санкт-Петербурга, в 52 раза – Москвы (при этом население Ивановской 
области лишь в 15 раз меньше населения столицы).

15 ивановских 
семей получили 
медали

В этом году общественные медали 
«За любовь и верность» получили 15 се-
мейных пар из Иванова. Среди награжден- 
ных – семья Лушниковых. Супруги Мария 
Федоровна и Василий Семенович вместе 
живут 75 лет, они отпраздновали корон-
ную свадьбу. 

Оба супруга родились в Воронежской 
области, пережили военное время, явля-
ются тружениками тыла. После свадьбы 
сначала жили с родителями, потом при-
обрели свой дом на хуторе, работали в 
колхозе. В браке у них родилось четверо 
сыновей.

Переехав в Иваново, Лушниковы более 
30 лет работали вместе на Большой ива-
новской мануфактуре. Мария Федоровна 
трудилась контролером качества, Васи-
лий Семенович – раклистом: обслуживал 
печатные машины для набивки рисунков 
на ткани. 

Сейчас у Лушниковых 8 внуков, 11 
правнуков и 2 праправнука.

Звучные имена
Ивановский государственный меди-

цинский университет принял решение о 
присвоении имен выдающихся деятелей 
ивановской медицинской науки своим 
структурным подразделениям. Решение 
было единогласно поддержано на заседа-
нии ученого совета вуза. Так, университет-
ская клиника теперь будет носить имя Е.М. 
Бурцева – ректора вуза в 1988-1999 гг. От-
дельные кафедры названы в честь легенд 
ивановского здравоохранения: профессо-
ров С.Д. Носова, Е.П. Ужиновой, Е.Я. Вы- 
ренкова, В.И. Фишкина, В.В. Кулёмина,  
Т.Б. Дмитриевой, хирурга М.Б. Стоюнина.

Насколько известно, прежде именная 
кафедра была только в Ивановском поли-
техе – это кафедра искусства костюма и 
текстиля им. Н.Г. Мизоновой. А мемори-
альную привязку в названии сегодня со-
храняет лишь Ивановский энергетический 
университет – он по-прежнему носит имя 
В.И. Ленина. 

Граф возвращается
Почетный гражданин города Иванова, 

93-летний граф Петр Шереметев принял ре-
шение переехать в Россию из Франции. СМИ 
опубликовали его письмо в адрес президента 
РФ: «Я – горячий патриот России, хочу по-
святить остаток своих дней служению ро-
дине моих предков». Граф просит Владими-
ра Путина о содействии в переезде вместе 
с имуществом и коллекциями. В интервью 
«Российской газете» Шереметев признался: 
«Когда мой отец умирал, я дал ему обещание 
вернуться на Родину, когда наступит время. 
И вот время пришло. Я не молодею – пора 
возвращаться».  

Отметим, граф неоднократно приезжал 
в Иваново, которое когда-то было вотчиной 
его предков. Последний визит состоялся в 
2012 году. Несколько лет назад П.П. Шере-
метев опубликовал через «Рабочий край» 
открытое письмо в адрес губернатора Ива-
новской области (см. на сайте rk37.ru номер 
от 1.03.2019)

Мост в Отрадном, возможно, 
перекроют полностью

Заключен муниципальный контракт на капитальный ремонт путепровода через же-
лезнодорожные пути по улице Смольная (мост над железнодорожными путями между 
парком им. Степанова и Авдотьино). 

Предполагается ремонт опор путепровода, пролетных строений, а также асфаль-
тобетонного покрытия проезжей части и тротуаров. Стоимость работ –153,5 миллиона 
рублей. 

В городской администрации сообщили: «Подрядчик планирует приступить к вы-
полнению работ в этом году. В полном объеме ремонт планируется закончить в ноябре 
2026 года. Работы планируется проводить поэтапно, по полосам. Однако при устройстве 
подземных коммуникаций, а также их ремонте возможно введение ограничения движе-
ния по мосту полностью».

Семья – опора России
8 июля наша страна отпразднова-

ла один из самых светлых и глубоких по 
смыслу праздников – День семьи, любви 
и верности. Этот день, приуроченный па-
мяти святых благоверных Петра и Февро-
нии Муромских – вечных покровителей 
христианского брака, стал символом не-
зыблемых ценностей: крепкого супруже-
ского союза, преданности, взаимного ува-
жения и семейного тепла.

Праздник напоминает, что именно се-
мья является фундаментом, на котором 
строится будущее страны. Здесь заклады-
ваются нравственные устои, традиции и 
любовь к Родине. Семья всегда в центре 
внимания государства: масштабные демо-
графические программы, поддержка ма-
теринства и детства, меры по повышению 
рождаемости – приоритетные направле-
ния государственной политики.

Наш регион активно включен в реали-
зацию важнейших федеральных программ, 
направленных на финансовую и социаль-
ную помощь семьям. В 2025 году губер-
натором Станиславом Воскресенским был 
объявлен значимый пакет из 10 новых мер 
поддержки, которые фокусируются на по-
мощи молодым родителям, студенческим 
семьям и жителям малых городов. 

В этом году главные торжества в честь 
Дня семьи, любви и верности разверну-
лись на площади Победы. Праздник объ-
единил ивановцев всех поколений: парад 
семей, награждение победителей конкур-
са «Семья года», чествование супружеских 
пар, которым вручили медали «За любовь 
и верность» в форме нежной ромашки – 
символа праздника. Особое внимание 
было уделено конкурсу «Семья – колыбель 
счастья», организованному общественной 
организацией «Колыбель».

Перед этим прошел торжественный 
молебен, напомнивший о духовных исто-
ках праздника. Участников мероприятия 
радовали мастер-классы от городских уч-
реждений дополнительного образования, 
яркая фотозона для семейных снимков, ве-
селая детская анимация.

Дух Дня семьи, любви и верности ца-
рил не только в центре города, но и в его 
микрорайонах. В ТОСах проходили весе-
лые праздники: звонкий смех детей, песни, 
танцы объединили жителей в одну друж-
ную семью, где взаимопомощь и совмест-
ный труд – основа отношений. 

Хочется пожелать каждой ивановской 
семье взаимной любви и терпения, гар-
монии и домашнего уюта! Цените, обере-
гайте друг друга и будьте счастливы! Ведь 
именно в крепких, любящих семьях – бу-
дущее и сила нашей ивановской земли и 
всей России! 

ИЗВЕЩЕНИЕ 
ВЫБОРЫ-2025

Муниципальное бюджетное учреждение «Газета «Рабочий край» извеща-
ет о готовности предоставить бесплатную печатную площадь в газете «Рабо-
чий край» для размещения агитационных материалов на выборах депутатов 
Ивановской городской Думы восьмого созыва для всех кандидатов и полити-
ческих партий на равных условиях.

Для этих целей на агитационный период зарезервировано 6 307 кв.см. пе-
чатной площади в №№ от 22.08.25, 29.08.25, 05.09.25, 12.09.25 гг.

Условия размещения печатных материалов бесплатной предвыборной 
агитации:

- формат газеты А3, 12 полос, размещение внутри (на 10 и 11 полосах);

Муниципальное бюджетное учреждение «Газета «Рабочий край» извеща-
ет о готовности предоставить платную печатную площадь в газете «Рабочий 
край» для размещения агитационных материалов на выборах депутатов Ива-
новской городской Думы восьмого созыва для всех кандидатов и политиче-
ских партий на равных условиях.

Для этих целей на агитационный период зарезервировано 7208 кв.см. пе-
чатной площади в №№ от 22.08.25, 29.08.25, 05.09.25, 12.09.25 гг.

Условия размещения печатных материалов платной предвыборной 
агитации:

- формат газеты А3, 12 полос, размещение внутри (на 6 и 7 полосах);
- стоимость размещения – 75 рублей за 1 кв.см.
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Окончание. Начало на стр. 1

Врач – не человек
Еще несколько лет назад эксперименты доказали, что 

искусственный интеллект может вполне профессиональ-
но ставить диагнозы. Так, в 2023 году ученые загрузили в  
ChatGPT 100 клинических случаев, касающихся 100 раз-
ных психических заболеваний. ИИ должен был поставить 
диагноз и назначить лечение. И машина ни разу не оши-
блась. 

Похожий эксперимент в этом году провели сотруд-
ники российского Центра психического здоровья (НЦПЗ). 
Они попросили ChatGPT, причем бесплатную версию, по-
быть «психологом». В результате выяснилось, что «диалог 
с машиной содержит слова, демонстрирующие эмпа-
тическое принятие, что создает ощущение понимания 
и предпосылки для доверительных отношений».

Сегодня российские клиники уже используют более 
100 медицинских изделий с искусственным интеллектом. 
При этом значительная их часть – отечественные раз-
работки. «В большинстве это различные программные 
модули по обработке и анализу флюорограмм, рентгено-
грамм и прочих медицинских изображений и исследова-
ний, системы анализа данных электронных медицинских 
карт и  поддержки принятия врачебных решений», – объ-
яснял СМИ глава Минздрава Михаил Мурашко. 

Дмитрий Климин – заведующий отде-
лением Ивановского областного госпиталя 
для ветеранов войн, ведущий кистевой хи-
рург. Он считает, что применение ИИ в меди-
цине допустимо. «Почему нет? Прежде всего 

в диагностике. Как это может выглядеть? Из любого отдален-
ного района загружаются базы данных: рентгеновские сним-
ки, томография, МРТ, УЗИ – такая визуализация состояния 
пациента. А искусственный интеллект поможет оценить кар-
тину: опухоль, травма, перелом. Это телемедицина, и она уже 
действует и за рубежом, и в России. И мы связываемся таким 
образом с коллегами в Москве. Что касается операций – со- 
мневаюсь пока. Сложно спроектировать оптимальную тра-
екторию разреза с учетом патологии, хотя речь об этом идет, 
в том числе и в кистевой хирургии. Доверил бы такую опе-
рацию искусственному интеллекту я? Никогда не говори 
«никогда». Придет время – будем доверять, но всегда прове-
рять. Машина есть машина, но ответственность врача никто 
не снимает, обычные мозги, то есть человеческий интеллект 
никто не отменяет. В диагностике – согласен: ИИ – очень хо-
роший помощник, особенно начинающим врачам, которым 
не хватает опыта. Но опять же подсказать, а не заменить 
специалиста на 100%, показать перечень возможных вари-
антов патологий, чтобы врач принял решение, если что-то 
забыл или упустил». 

Добавим, что по мнению американского изобретателя 
Илона Маска, роботы превзойдут лучших хирургов уже 
через пять лет. При этом просто хороших специалистов 
этой профессии машины смогут заменить уже в ближай-
шие годы. «Например, компания Neuralink [ее основал 
Маск] использовала робота для введения электродов в 
ткани мозга человека. Обычному хирургу не хватило бы 
скорости и точности для этого», – написал Маск в соцсе-
ти. Очевидно, что совершенствование роботов произойдет 
благодаря использованию ИИ. Вполне вероятно, что вслед 
за «искусственными врачами» появятся и «искусственные 
медсестры», которые смогут проводить на потоке различ-
ные манипуляции: например, делать забор анализов. 

Адвокат возражает
Газета «Коммерсантъ» пишет, что через пять-десять 

лет рынок юридических услуг в России будет выглядеть 
иначе: крупные фирмы, внедрившие ИИ, смогут пред-

текст: 
Ольга Хрисанова, Светлана Иванова, Николай Голубев

ИИ 
угрожает

лагать клиентам более быстрые, точные и качественные 
решения. Правда, редакция при этом отмечает: «ИИ мо-
жет быть юристом-отличником, но решать конкретные 
сложные юридические кейсы, находить компромиссы и да-
вать качественные прогнозы — это задача юриста-про-
фессионала с наработанной экспертизой. Поэтому кли-
енты будут выбирать не между юристом и ИИ, а между 
юристом с ИИ-помощником или просто юристом». 

Ивановский адвокат Анна Коткова 
считает, что искусственный интеллект в 
уголовном судопроизводстве – это утопия: 
«В каждом деле слишком много нюансов 
и полутонов, оценить которые способен 

лишь человеческий разум. ИИ – это всего лишь ком-
пьютер, бездушная машина, лишенная эмпатии и сове-
сти. Чтобы понять, к чему может привести внедрение ИИ 
в уголовное право, достаточно прочесть роман Франца 
Кафки «Процесс».

И интеллект, и внешность, и голос
Искусственный интеллект может заменить не только 

голову человека, но и его лицо. Так, еще осенью прошлого 
года значительную часть ведущих на телеканале Russia 
Today (RT) заменили ИИ-аватары. «Они искусственные, 
полностью. Нет этого человека и никогда не было. Нет 
этого лица – мы взяли, сгенерировали, придумали: голос, 
характер и все остальное», – призналась главный редак-
тор (RT) Маргарита Симоньян.

На ивановском телевидении ведущие 
пока настоящие. Одна из них, Екатерина 
Боровкова рассказала нам: «Конечно, ис-
кусственный интеллект может заменить 
ведущих, и я этого очень жду! (Шучу, ко-

нечно!) Если говорить серьезно, думаю, мы к этому при-
дем рано или поздно. Хотя признаюсь: с ИИ я практически 
незнакома. Не пользуюсь и не знаю всех его возможностей. 
Посмотрим. В нашей работе есть нечто такое, что сложно 
воспроизвести: характер, взгляд, улыбка, эмоции в кадре, 
какие-то неуловимые моменты в каждом человеке. Имен-
но этим, наверное, мы отличаем от проекции, созданной 
ИИ. Многие зрители смотрят местные новости в том числе 
из-за ведущих. Которые не идеальны, но им доверяют и 
ждут встречи с ними на экране, как с давними знакомыми».

Однако, как показывает опыт Russia Today, сгенериро-
ванные ИИ-ведущие имеют собственные характеры. Они 
также ведут собственные социальные сети, где иногда 
публикуют шутливые сообщения.

Убьет того, кто породил?
Есть мнение, что рискуют работой и те, кто породил 

искусственный интеллект – айтишники. Создать сайт или 
написать программу ИИ вполне может и сам. «Думаю, 
что через 3-6 месяцев мы достигнем уровня, когда 90% 
кода будет писать ИИ. Еще через 12 месяцев мы можем 
обнаружить себя в мире, где искусственный интеллект 

генерирует практически весь код», – заявил минувшей 
весной Дарио Амадей, гендиректор компании Anthropic 
(один из лидеров в сфере ИИ). 

IT-специалист, ивановец Федор Кузь-
мин рассказывает о своем опыте взаимо-
действия с ИИ: «В своей работе я исполь-
зую его постоянно, наверное, так делают 
уже все айтишники. Он решает задачи в 

программировании, в написании текстов и в аналитике. 
Ко мне ежедневно поступает много данных, времени раз-
бираться в них нет. Обычно я должен это сделать быстро 
или в отдельном узком сегменте. Закидываю ИИ данные, 
прошу проанализировать, сделать выводы и получаю ре-
зультат. В нашей компании мы решаем локальные задачи, 
но бывает, что надо провести сравнительный, более ши-
рокий анализ, тогда я прошу ИИ посмотреть не только 
введенные мной данные, но и общие из сети. Например, 
вот на рынке ситуация такая, а у меня не такая – почему 
так? И он проанализирует и выдаст свое мнение. 

Конечно, мы перепроверяем результаты, часто ИИ с 
задачей не справляется, но обычно это сразу видно. Если 
знать, как его контролировать, то это система будет боль-
шим помощником и другом. И не надо стесняться того, 
что ты применяешь его постоянно. Когда-то неловко было 
открыто пользоваться поисковыми системами, мол, чест-
но искать информацию самим. Теперь это норма. Так же 
будет и с ИИ. Это не кнопка «дай денег» или «реши пробле-
му», но это инструмент, которым надо научиться владеть.

ChatGPT может быстро написать короткий текст, на-
пример, пост в соцсеть. Тех специалистов, кто их ведет, он 
не заменит, но поможет им. По сути, это языковые модели, 
основанные на чужом опыте. Но сам ИИ не может погру-
жаться в контекст, как это делает человек. То есть, пока он 
не понимает, какую проблему в целом он должен решать. 
Когда научится – не знаю, к чему это приведет. 

Заменит ли лично меня ИИ? Пока нет, однозначно. 
Он себя выдает, общается не как люди, забывает и теряет 
данные. Однако приведу пример: моя знакомая работа-
ла программистом в одной из самых крупных компаний 
по производству игр для смартфонов. Искусственному 
интеллекту там было поручено провести анализ спроса 
пользователей на одну игру. В результате руководство 
уволило кучу маркетологов, которые ранее этим занима-
лись. То есть выходит, программа заменила их. 

А вообще, специалисты, которые работают с боль-
шими данными, обучают нейронные сети. И те под их ру-
ководством уже начинают думать и даже самообучаться. 
Меня это пугает, если честно».

Интересно, что в последнее время несколько ру-
ководителей покинули ведущие мировые компании по 
разработке искусственного интеллекта. Как заявляют 
СМИ, их уход связан со страхом быть причастными к 
исчезновению человечества. Именно эта угроза (а также 
риск всеобщей деградации) чаще всего звучит в контек-
сте развития ИИ 
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Что изменится для владельцев 
и гостей? 

Федеральный закон «О проведении 
эксперимента по предоставлению услуг 
гостевых домов», который вступит в силу 
1 сентября, включил наш регион в число пи-
лотных, где будет отрабатываться новая си-
стема классификации и контроля. Конечная 
цель – повышение качества туристических 
услуг и вывод из тени нелегального сектора 
гостевых домов.

Согласно Положению, которое будет 
утверждено Правительством РФ в ближай-
шее время, владельцам необходимо будет 
пройти процедуру классификации, вклю-
чающую подачу заявления и самооценку 
соответствия требованиям. 

Ивановская область, как регион-участ-
ник эксперимента, может устанавливать 
дополнительные требования к гостевым 
домам, что позволит учесть местные осо-
бенности и специфику туристического 
рынка. Завершится эксперимент в 2027 
году, но уже сейчас важно готовиться к 
новым правилам. Только те гостевые дома, 
которые войдут в реестр классифициро-
ванных средств размещения, смогут ле-
гально предоставлять свои услуги. 

Чтобы понять, как новая система по-
влияет на развитие туристического секто-
ра, мы поговорили с участниками рынка и 
туристами. 

Гостевой дом для ностальгии
Татьяна Попова – вла-

делица гостевого дома на 
Святом озере (Южский рай-
он). Ее заведение – настоя-
щий островок ностальгии, 

где гости погружаются в атмосферу 1970-х. 
«Мы давно уже говорили в своей семье о 
том, что было бы очень хорошо, чтобы о 
нас знали, чтобы был создан какой-то об-
щий реестр, – рассказывает Татьяна. – Это 
удобно не только для гостей, это удобно 
для нас. Представьте себе тур по нашим 
глубинкам! Приехали в Холуй, посмотрели 
все и поехали дальше – в Шую, Южу, Па-
лех, а оттуда к нам». Татьяна уверена, что 
подробная информация о каждом гостевом 
доме помогла бы туристам лучше ориенти-
роваться и понимать, куда они едут. «К нам 
очень часто приезжают гости, не понимая, 
куда они едут, – делится хозяйка. – Везут с 

собой ложки, постельное белье, полотенца. 
Едут к нам как в поход. И когда поднима-
ются к нам в комнаты говорят: «Вау! А мы 
думали, что едем в палатку». Видят и гель 
для душа, и белоснежные полотенца, и все 
к чаю на столе 24 часа в сутки».

Гостевой дом Татьяны – это семей-
ный бизнес. Вместе с мужем и четырьмя 
дочерьми она создает атмосферу тепла и 
уюта. «У нас нет нанятых людей, все де-
лаем своими руками, – подчеркивает она. 

– От ремонта, от задумок, дизайна до убор-
ки, готовки – все делает наша семья».

Гостям здесь предлагают не просто 
ночлег, а воспоминания. «Наша цель – со-
здать у людей добрые воспоминания, чтобы 
они понастальгировали о далеком прошлом, 
о детстве, – говорит Татьяна. – Люди видят 
разные предметы, рождающие воспомина-
ния. Такие были и в родительском доме, у 
тети, у бабушки. И это тоже наша задумка».

Уезжая, гости могут увезти с собой 
частичку этой атмосферы, приобретя до-
машние заготовки – грибы, варенье, ком-
поты, свежие ягоды в сезон.

«Домик в лесу»: как оценить 
душевность рейтингом? 

Однако не все владель-
цы гостевых домов разде-
ляют оптимизм Татьяны. 
Екатерина Соловьева, хо-
зяйка небольшого «Ля Фарм 

Домика» в тихом уголке рядом с Ивановом, 
опасается формализации. «Пока с опаской 
смотрю на этот закон о классификации, – 
признается Екатерина. – У нас ведь боль-
ше, чем просто место для ночлега. Это 
маленький оазис, где можно отдохнуть от 
городской суеты». Екатерина делает ставку 
на искреннее гостеприимство и создание 

уникальной атмосферы. Сарафанное ра-
дио – главный двигатель ее бизнеса. «За 
прошлый год у нас побывало около 80 го-
стей, и 90% из них приехали по рекоменда-
ции друзей или знакомых!», – рассказывает 
она. Главный вопрос, который волнует Екате-
рину, – сможет ли формальная классифи-
кация отразить всю суть ее гостеприимства. 

«Что значит «обычные критерии»? Раз-
ве можно оценить по звездам вид на закат, 
запах свежего сена или вкус домашнего 
варенья? – задается вопросом хозяйка. – 
Ведь именно за этим люди и едут в такие 
места, как наше. Понимаете, сейчас тури-
сты выбирают сердцем». Она опасается, 
что если ее домик не «дотянет» до каких-то 
формальных требований, то потеряет до-
верие потенциальных гостей. 

«Надеюсь, что новый закон не задушит 
малый бизнес и позволит нам и дальше ра-
довать гостей искренним сервисом и го-
степриимством», – говорит она.

Цена вопроса 
Именно вопрос цены, пожалуй, явля-

ется ключевым в контексте эксперимента. 
Ведь для соответствия новым требовани-
ям владельцам гостевых домов, возмож-
но, придется вкладывать дополнительные 
средства в улучшение инфраструктуры и 
сервиса. Смогут ли небольшие, семейные 
гостевые дома выдержать конкуренцию 
с крупными отелями, не повышая цены? 

И не приведет ли это к тому, что Ива-
новская область потеряет свою уникаль-
ную атмосферу, привлекающую туристов 
именно душевным гостеприимством и до-
ступными ценами? Сможет ли новый за-
кон вывести из тени нелегальный сектор 
и одновременно сохранить уникальность 
малых гостевых домов? Покажет время 

текст: Светлана Иванова

технологии

ГОСТЕВОЙ ДОМ ДОЛЖЕН: 
- Иметь не более 15 комнат и вмещать не 
более 45 человек. 

- Комнаты должны соответствовать 
установленным площадям (от 9 кв.м 
для одноместных и от 12 кв.м для 
двухместных).
 - Обязательно наличие систем 
пожарной безопасности, вентиляции, 
доступа в интернет, регулярной уборки 
и смены постельного белья. 

Гостевые дома 
должны выйти из тени 

Сможет ли новый закон учесть «искренний сервис»
Депутаты Госдумы решили в отдельном законе прописать правила для гостевых домов. Это необходимо для того, чтобы уйти 
от серого рынка гостеприимства, который лишает регионы налоговых доходов и не гарантирует безопасности отдыхающих. 

мнение
ОТЗЫВЫ ВАЖНЕЕ ЗВЕЗД 
Светлана, опытный путешественник, признается, что рейтинги и классификации 
для нее не имеют особого значения: «Лично мне совершенно без разницы, к какому 
классу отнесена гостиница. И отель с тремя звездами иногда оказывается лучше 
пятизвездочного.  В поездках мы ориентируемся в первую очередь на опубликованные 
отзывы гостей».
Для Светланы важны впечатления других путешественников, а не формальные оценки. 
И, конечно, цена. «Мы понимаем, что эксперимент направлен на легализацию рынка, и 
опасаемся, что все эти нововведения приведут к удорожанию услуг гостевых домов», – 
добавляет Светлана. 

В ивановских райцентрах 
ускорили интернет

Инженеры МегаФона построили базовые 
станции в Вичуге и Кинешме. Теперь свыше 
100 тысяч местных жителей могут выходить на 
связь на более высоких 4G скоростях.

В Вичуге МегаФон обеспечил каче-
ственной связью четвертого поколения и 
скоростным интернетом микрорайоны с 
частной застройкой на юге города.

В Кинешме цифровые улучшения 
затронули улицы Желябова, Пожарско-
го, Короленко, Рощинскую и др. Новые 
телеком-объекты связи работают в сред-
нечастотном диапазоне, обеспечивая уве-
личенную дальность радиопокрытия и вы-
сокие скорости передачи данных. Акцент 
был сделан на тех локациях, где требова-
лись улучшения.

«За счёт реализованных технических 
мероприятий в городах области на  20% 
выросла скорость мобильного интернета в 
жилых районах, вблизи культурных объек-
тов и городских достопримечательностей», 

— подчеркнул Евгений Кочетов, директор 
МегаФона в Ивановской области.
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а также куклы
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Юрьевец в серебре
Этим летом отмечается 800-летие Юрьев-

ца. В честь памятной даты Банк России выпу-
стил серебряную монету. На одной из сторон 
изображены герб города и вид на Георгиев-
скую площадь. Денежный знак выпущен тира-
жом 3 тысячи штук, номиналом 3 рубля.

Вес монеты из серебра 925 пробы – 
31,1 г. Ее можно купить в отделениях ком-
мерческих банков, примерная цена – 35 
тысяч рублей
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текст: Дарья Володина

Отчаливаем…
Экскурсионные туры одного дня 

люблю: за небольшие деньги и короткое 
время можно увидеть самое главное 
и интересное в городах нашей страны. 
Внутренний туризм в последние годы 
активно набирает обороты: если раньше 
мы ездили группами человек по двадцать, 
то нынче в поездку отправилось полсотни 
желающих. 

Из-за того, что отменился ретро-па-
ровоз, выезжали из Иванова не в семь, а 
в девять, но, как оказалось позже, лучше 
бы стартовали в то время, что запланиро-
вали изначально – смогли бы побольше 
погулять по набережной и самому Ры-
бинску. Но не будем забегать вперед. 

Дорога на автобусе из Иванова до 
Рыбинска заняла около трех с половиной 
часов, хотя могли бы приехать и раньше. 
Дело в том, что барахлил интернет, и 
навигатор повел нашего водителя через 
Ярославль. «Поймали» все светофоры, пе-
рекрестки и заторы. 

Центр светской жизни
Уже на железнодорожном вокзале 

Рыбинска нас встретила гид Галина. Рас-
сказала: здание в стиле модерн возвели в 
начале ХХ века по проекту гражданского 
инженера и художника Симы Минаш, 
известного аналогичными работами в 
Санкт-Петербурге. С момента открытия в 
1905 году Рыбинский вокзал стал центром 
городской светской жизни: в его рестора-
не устраивались банкеты, здесь же прохо-
дили балы, концерты, званые вечера. 

К сожалению, в советские годы и 
во времена перестройки часть интерье-
ров была утрачена, но десять лет назад 
вокзал реставрировали. Сейчас он имеет 
статус объекта культурного наследия 
федерального значения.

Терем-теремок
Следующая точка на экскурсионном 

маршруте оказалась совсем рядом – пара 
пешеходных переходов, и вот мы перед 
удивительной красоты теремом. Это одна 
из самых ярких достопримечательностей 
города. 

Построил терем купец Семен Гордеев 
в 1900 году и без дела не оставил – сда-
вал квартиры и комнаты в аренду, открыл 
лавку и оборудовал склады. В части 
дома жила его дочь, которой отец отдал 
постройку в качестве приданого.

В советское время терем оставался 
жилым, но без должного ремонта сильно 
обветшал. Думали, что его уже не спасти, 
но за реставрацию взялись рыбинские 
художники. 

Для начала они тщательно обмерили 
старый дом, отсняли каждый уголок, а 
потом, по сути, построили заново из кир-
пича на собственные средства. И украси-
ли такими же элементами и башенками, 
как у купца Гордеева. Правда, перенесли 

постройку на два метра дальше от дороги. 
Сейчас в тереме расположены квартиры, 
а также мастерские художников. 

Рядом с Домом художников – еще 
один удивительный объект, костел 
«Сердца Иисуса». Православными церк-
вями и золотыми куполами в городах 
Золотого кольца вряд ли кого-то пора-
зишь, но готический храм на древнерус-
ской земле – редкость. Это единственное 
такое строение на всей Верхней Волге, 
причем появившеесе еще до революции. 
Внутрь сейчас не пускают, но и снаружи 
есть на что посмотреть. Посмотрели, 
пофотографировались, дальше – в Каря-
кинский сад.

Карякинский сад
Среди парков и скверов Рыбинска 

этот сад занимает особое место. Назван 
он в честь купца Василия Карякина, кото-
рый и финансировал его строительство 
в 1901 году. На месте болота, кстати. С 
самого начала благоустройство шло с 
большим размахом: высадили около ста 
различных видов растений, привезенных 
из разных климатических зон. Пихты, 
канадские клены, ореховое дерево, пер-
сидская сирень… В пруду с кристально 
чистой водой (а со дна били ключи) росли 
желтые лилии, рядом фонтан и беседки, 
тропинки, посыпанные речным песком.

Изначально сад строили для прогу-
лок учащихся: неподалеку размещалось 
мужское училище. Во время Великой Оте- 
чественной войны на территории были 
вырыты бомбоубежища, многие расте-
ния погибли. Затем сад реконструиро-
вали: вместо редких растений появились 

аттракционы, детские площадки. 
Несколько лет назад Карякинскому 

саду вернули прежний вид. Во время 
реконструкции очистили пруд и берега, 
запустили туда рыб, высадили новые 
деревья и кустарники, разбили клумбы 
и обновили дорожки. Сейчас в парке 
живут белки и птицы, много арт-объ-
ектов: ландшафтные фигуры, кованые 
персонажи (например, Кот ученый ходит 
по цепи одного из деревьев), на перилах 
примостилась маленькая рыбка – испол-
нительница желаний, за которую обяза-
тельно надо подержаться и попросить о 
заветном. А в пруду живут черные утки и 
лебеди. 

Набережная – не насмотришься
В таком саду хотелось бы провести 

несколько часов, но минус экскурсионных 

туров как раз в спешке. Фотки, селфи, в 
автобус – и на набережную. 

Там тоже что ни объект, то исто-
рия. У пристани – часовня Николая 
Чудотворца. Рядом с ней – несколько 
памятников. 

От Волги по булыжной мостовой 
поднимается бронзовый Остап Бендер, у 
которого беспризорник просит мелочь 
(точь-в-точь как в фильме «Двенад-
цать стульев» Леонида Гайдая. Кстати, 
именно здесь, на Лоцманском бульваре, 
и снимали эту сцену). А рядом, у Ломо-
носовского спуска, опершись на парапет, 
стоит отлитый в бронзе знаменитый 
поэт-песенник Лев Ошанин (на его стихи 
написаны песни «Эх, дороги…», «Течет 
река Волга», «Пусть всегда будет солнце», 
«Ивановский край»).

Рыбинск часто называют бурлацкой 
столицей. В дореволюционное время 
город был крупным портом и перегру-
зочным пунктом. Сюда стекались тысячи 
бурлаков, здесь они собирались в артели 
и ждали найма. Сегодня об этом напо-
минает памятник на набережной. Этот 
монумент преподнес в дар городу скуль-
птор Писаревский в 1977 году, в честь 
200-летия населенного пункта.

Далее – Рыбинский мост, Спасо-Пре-
ображенский кафедральный собор…  
В общем, вот здесь нам и не хватило того 
самого часа, чтобы побольше посмо-
треть, походить, поотдыхать. Забежали в 
сувенирные лавочки, выпили кофе, пере-
кусили местными пирожками со свежей 
клубникой и ровно 16.30 отчалили на 
последнюю точку нашего маршрута – 
«Рыбинское море». 

Мать-Волга
Здесь, пожалуй, самая долгожданная 

часть туристической программы – часо-
вое путешествие на катере по Рыбинско-
му водохранилищу. 

Кораблик небольшой, шаткий, 
велено было рассесться в одинаковом 
количестве по обеим сторонам, чтобы 
не было перевеса. Мне, как человеку, 
который не умеет плавать и боится 
воды, первые пятнадцать минут на воде 
было, мягко говоря, некомфортно. И 
даже было не до легендарного мону-
мента «Мать-Волга», мимо которого мы 
проезжали. 

Но потом попривыкла, осмелела и 
даже вышла на нос корабля. Эх, простор! 
Красота! Не до страха – дух захватывает 
от масштабов! В общем, час пролетел 
незаметно, кататься бы да кататься по 
Волге-Матушке...

Обратно ехали уставшие и до-
вольные. Первый час шумно обсуждали 
увиденное, смеялись, переговаривались. 
Потом весь автобус постепенно затих: 
смотрели в окна, как мимо мелькают 
родные поля и садится солнце…  

ТИХИЙ ГОРОДОК НА ВОЛГЕ
Тур выходного дня: провинциальный Рыбинск

За несколько дней до поездки в Рыбинск неожиданно поменялся план экскурсии: из маршрута исключили ретро-паровоз,  
на котором мы с туристической группой должны были добираться из Ярославля. Но, честно скажу, особенно не расстроилась,  

потому что и без паровозика программа предстояла насыщенная. 

На машине путь из Иванова в Рыбинск 
займет около 3 часов. На рейсовом авто-
бусе с пересадкой в Ярославле можно 
доехать примерно за 4,5 часа. На питер-
ском поезде из Иванова – за 4 часа (но с 
прибытием в ночь).
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ИМЕЮТСЯ ПРОТИВОПОКАЗАНИЯ. НЕОБХОДИМА КОНСУЛЬТАЦИЯ СПЕЦИАЛИСТА

Акция распространяется не на все слуховые аппараты. Подробные условия акции и список товаров, участвующих в ней, можно увидеть на сайте as.clinic.
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По данным ВОЗ, к 2030 году количество людей с инвалидизирующей потерей слуха может 
насчитывать около 500 миллионов человек. В группе риска не только пожилые люди: порядка 1 
миллиарда молодых людей рискует приобрести потерю слуха из-за длительного воздействия 
громких звуков. Как заметить потерю слуха, чем она опасна и как вернуться к полноценной 
жизни рассказывают сотрудники центров слухопротезирования «Академия Слуха».

КАК ПРОЯВЛЯЕТСЯ ПОТЕРЯ СЛУХА У СЛАБОСЛЫШАЩИХ?
 Страдает разборчивость речи: слабослышащему кажется, что другие люди говорят неразборчиво, приходится часто 

переспрашивать.
 Просмотр телевизора, прослушивание радио или разговор по телефону на громкости, некомфортной для 

окружающих. При этом слабослышащему кажется, что громкость нормальная.

ЧЕМ ОПАСНА ПОТЕРЯ СЛУХА?
 Ухудшается качество жизни: слабослышащему сложно общаться с близкими, он может не услышать сигналы 

опасности, такие как гудок автомобиля, крик или сирена.
 Исследования доказывают, что падение слуха может приводить к ухудшению качества жизни, одиночеству, 

депрессии, ухудшению памяти1.

ЧЕМ ПОМОЖЕТ СЛУХОВОЙ АППАРАТ? И В ЧЁМ ВЫГОДА ИМЕННО ДВУХ 
АППАРАТОВ?
Современный слуховой аппарат повышает разборчивость речи, чтобы без проблем общаться с родными и 
близкими людьми. А два слуховых аппаратов помогают понимать направление звука, усиливают его чёткость и ещё 
больше повышают разборчивость речи!

ЭТИМ ЛЕТОМ АКАДЕМИЯ СЛУХА ЗАПУСКАЕТ ЖАРКИЕ СКИДКИ И ПРЕДЛОЖЕНИЯ:
– 16-канальные слуховые аппараты по акции «Два по цене одного»!
– рассрочка до 18 месяцев!

ТАКЖЕ ДЛЯ ВАС ДОСТУПНЫ ДРУГИЕ НАШИ ПРЕДЛОЖЕНИЯ:
– бесплатная консультация эксперта по слухопротезированию и тест слуха;
– акция 1+1: второй бесплатно на 8-канальные слуховые аппараты;
– рассрочка до 24 месяцев и сервисное обслуживание до 4 лет при покупке по электронному сертификату от СФР!
– ТВ-помощник для просмотра ТВ со скидкой от 66% до 100% при покупке слуховых аппаратов Аурика Атом Р100 и 
Аурика Вита Р1006!

ЖАРКИЕ СКИДКИ! ДВА СЛУХОВЫХ 
АППАРАТА ПО ЦЕНЕ ОДНОГО, 
РАССРОЧКА ДО 24 МЕСЯЦЕВ! 

Акции «Два по цене одного» и «Рассрочка до 18 месяцев» действуют с 01.06.2025 по 31.08.2025. Другие акции действуют с 01.01.2025 по 31.12.2025. Рассрочка 
предоставляется ИП Мурзинов М. В. сроком от 3 до 24 месяцев. Минимальная сумма рассрочки – 35000 рублей. Максимальная сумма рассрочки не ограничена. 
Досрочное погашение доступно в любое время. Первый взнос – 50%, при предъявлении пенсионного удостоверения может быть снижен до 30%. Рассрочка 
сроком от 3 до 24 месяцев доступна при покупке с доплатой по электронному сертификату СФР. Первый взнос – электронный сертификат. ТВ-помощник можно 
приобрести со скидкой от 66% до 100%. Скидка в 100% предоставляется при покупке 2 аппаратов Аурика Атом Р100w/Аурика Вита Р1006 8 каналов и выше, или 
при покупке 1 аппарата Аурика Атом Р100w/Аурика Вита Р1006 16 каналов и выше.
1 Снижение слуха как основная причина когнитивных нарушений у пожилых пациентов // Авторы: Карпищенко С. А., Щербакова Я. Л., Мегрелишвили С. М. 
Электронное периодическое издание rmj.ru (РМЖ.ру) октябрь 2020.

Мы ждём вас по адресу: г. Иваново, пр-т Ленина, 102
Телефон для записи: 8 (800) 777-12-30

Наш сайт: as.clinic

«Родной город» 
ивановского 
постмодерниста

В Вышнем Волочке (Тверская область) 
открылась выставка известного иванов- 
ского живописца Валерия Бахарева. Ре-
троспективная экспозиция получила 
название «Родной город». Объясняется 
это тем, что Валерий Бахарев родился  
в Вышнем Волочке.

В конце 1960-х он окончил в Мо-
скве бывшее Строгановское училище и в  
1973 году распределился в Иваново. Пре-
подавал в Ивановском художественном 
училище, был его директором.

Организаторы нынешней выставки 
пишут: «Валерий Михайлович признан 
пионером ивановского постмодернизма и 
впоследствии стал лидером этого направ-
ления в Верхневолжье. Его вклад в ива-
новскую живописную школу огромен. Он 
создал тысячи работ, получивших высокую 
оценку искусствоведов». Добавим, что в 
прошлом году художник отметил 80-ле-
тие. Он продолжает активную творческую 
работу. 

Гармонь 
перебралась в парк

В парке им. Степанова установили па-
мятник гармони. Он напоминает о всерос-
сийском фестивале «Играй, гармонь!», кото-
рый проходил в Иванове в 1990-е и в 2000-е.

В рамках одного из фестивалей (де-
сятого по счету, всего же состоялось 15) 
в Иванове и появилась огромная гармонь. 
В 2008 году ее торжественно установили 
на набережной Уводи в районе «Серебря-
ного города». Автор скульптуры – тогда 
студентка Ивановского государственного 
архитектурно-строительного университе-
та Ксения Секисова. В 2021 году памятник 
демонтировали – он мешал коммерческим 
аттракционам и парковке.

Фестиваль «Играй, гармонь!» был ини-
циировал в Иванове Геннадием Заволоки-
ным. В 1992 году появилась и песня «Гар-
монь в Иванове»: «Гармонь в Иванове со всех 
концов доносится, идет по улице, чего им 
зря лежать. И песня вольная жива и в сердце 
просится. И эту песню никому не удержать». 
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О всех мерах поддержки 
семей можно узнать, 
перейдя по QR-коду. 
На сайте представлена 
подробная и доступная 
информация по 
следующим разделам:

 многодетным семьям

 семьям участников СВО

 семьям с детьми

 приемным семьям

 семьям с детьми 
с ограниченными 
возможностями здоровья

 малообеспеченным

Ольга Глебова, банковский работник в декрете
– У меня двое маленьких детей: дочке три с половиной, сыну недавно 

исполнился год. Честно говоря, сейчас всё мое время уходит на них, ничего 
не успеваю. Я получила все стандартные выплаты по беременности и родам. 
Муж иногда заводит речь о третьем ребенке – знаю, что тогда больше мер 

поддержки будет. Конечно, это не главное, но все-таки имеет значение. 
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Глава региона не раз отмечал, что в 
этом вопросе необходим комплексный 
подход: важна не только финансовая 
поддержка родителей, но и в целом со-
здание благоприятных условий. Потому в 
Ивановской области коренным образом 
меняется детское здравоохранение, 
система образования, ремонтируются 
школы и детские сады. 

На выставку-форум приехали семьи 
из различных уголков Ивановской области. 
Среди них – победители регионального 
конкурса «Семья года». 

Семьям участников СВО – 
особое внимание  

В конкурсной номинации «Семья за-
щитника Отечества» победили Мизоновы 
из Шуи, они воспитывают троих детей. Гла-
ва семьи – участник специальной военной 
операции, а его супруга – предпринима-
тель, с началом мобилизации организовала 
Центр адресной помощи военнослужащим 
«Вместе Сильнее».

В Ивановской области уделяется осо-
бое внимание помощи семьям военнослу-
жащим, постоянно с ними на связи и гу-
бернатор. Например, супруги Мизоновы  
участвовали во встрече с губернатором в 
начале июня, тогда они попросили помочь 
в решении вопроса с переносом столба 
электропитания возле их участка. Вопрос 
оперативно решили. «Для нас обращения 
семей участников СВО – это не как прось-
ба, а как наказ, который мы должны испол-
нить. Если что – обращайтесь. – отметил 
Станислав Воскресенский. – Казалось бы, 
незначительный вопрос решили, но все из 
таких мелочей и складывается». 

Также губернатор поинтересовался 
мнением Ирины Мизоновой о региональ-
ных мерах поддержки семей военнослужа-
щих (подробно о них – на портале твойкон-
тракт.рф). Многодетная мама рассказала, 
что предложенная помощь стала хорошим 
подспорьем. Например, оформили серти-
фикаты на гарантированное высшее обра-
зование. Когда дети вырастут – они смогут 
поступить в вузы и учиться бесплатно. Это 
уникальная региональная мера поддержки. 
Кстати, вузы активно развивают сотрудни-
чество, открывая ребятам возможности для 
получения образования и профессии сразу 
в нескольких вузах одновременно. Речь о 
сетевых программах, которые позволяют 
получать знания от нескольких научных 
школ. В этом году набор ведется на 11 та-
ких программ.

Как поддерживают 
семьи с детьми

В День семьи, любви и верности в Иванове прошла масштабная выставка-форум, где для семей с детьми представили обширную 
праздничную программу. Вопросы семейной политики обсудил с участниками форума губернатор Станислав Воскресенский

На поддержку может 
рассчитывать каждая семья

Поддержка семей с детьми постоянно 
расширяется. Так, этой весной по реше-
нию губернатора увеличились выплаты 
для мам, которые еще учатся. Молодые 
семьи могут получить компенсацию за 
найм жилого помещения. Предусмотрены 
льготы на оплату обучения для детей из 
многодетных семей (к слову, их количе-
ство превысило 11 тысяч). Также приняты 
решения в части сохранения здоровья мам 
и супружеских пар. 

О том, какие меры полагаются конкрет-
ной семье и как их оформить, участникам 
форума рассказали на площадке Семейного 
МФЦ. Специалисты не только дали консуль-
тации, но и рассказали, где можно получить 
подробную информацию, продемонстриро-
вали возможности нового сайта семья37.рф.  
Также разработаны буклеты с информаци-
онными материалами. 

Одна из многодетных мам рассказала 
губернатору, что практически всеми по-
ложенными мерами уже воспользовалась, 
осталось только подать заявление на по-
лучение бесплатного земельного участка. 
Отметила: очень удобно, что всю инфор-
мацию после открытия семейного МФЦ 
можно получить в одном месте.

 Система образования идет 
в рост

В рамках выставки-форума абиту-
риенты и школьники, а также их мамы 
и папы познакомились с экспозициями 
вузов и колледжей региона, узнали о вос-
требованных специальностях. Кроме того, 
в рамках выставки-форума семьи смогли 
записать детей в секции и кружки, а также 
подробнее узнать о возможностях допол-
нительного образования. 

Например, в ивановском центре «Оме-
га» занимается почти 8,5 тысяч ребят, 
работают больше 100 педагогов. Здесь 

готовы увеличить набор на бесплат-
ные занятия до 10 тысяч. Станислав 
Воскресенский подчеркнул: важно, что-
бы такое дополнительное образование 
было максимально доступно для детей. 
«Я всегда говорю: мы объекты строим 
разные, ремонтируем, но самое главное – 
это доступность для людей. И нам надо 
расширять сферу дополнительного об-
разования».

Рождение ребенка – повод 
получить новую профессию 
и открыть дело

А вы знали, что воспитание детей – 
отличная возможность получить новую 
профессию или открыть сове дело? В Год  
семьи приняты две новые региональные 
меры для многодетных родителей – воз-
можность бесплатного профессионального 
переобучения и выплата на открытие сво-
его дела в размере 250 тысяч рублей. Ими 
уже воспользовалась мама четырех детей 
Наталья Гоголева. Она рассказала губерна-
тору, что в прошлом году прошла обучение 
по программе «Проектирование ланд-
шафтного дизайна», а в этом – получила 
финансовую поддержку и занялась цвето-
водством – профессионально занимается 
выращиванием модных нынче гортензий.

Станислав Воскресенский

Мы решили 
посмотреть на это 
глазами семьи. 
Поэтапно смотрим, 
что в детских 
садах, школах, что в 
больницах, и главный 
вопрос – где потом, 
после взросления, 
ребёнок будет 
работать. То есть 
мы рассматриваем 
семейную политику 
не только как меры 
поддержки, – они у 
нас, безусловно, есть, 
а как весь путь семьи: 
от момента принятия 
решения о рождении 
ребенка до его 
взросления»

70 супружеских пар, проживших 
в браке более 25 лет, в этом году в 
преддверии праздника удостоены 
медали «За любовь и верность». 
Пяти из них почетные знаки 
передали на форуме-выставке. 
Кроме того, награды вручили 
победителям областного конкурса 
«Семья года».

Ольга Ганичева, директор школы №54, председатель Общественного 
совета города Иваново

– Побывала на выставке-форуме, приуроченной ко Дню семьи, любви и 
верности. Мероприятие собрало семьи разного возраста — от молодых пар 
до многопоколенных семейных династий, приехавших со всей Ивановской 

области. Было очень познавательно! Сейчас множество мер поддержки — важно, чтобы семьи 
о них знали и могли легко оформить.
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текст: Мария Низова

«Москва майская» рассказывает о московской 
богеме 1960-х. Но, конечно, главный герой – 
сам Лимонов. Роман можно приобрести на 
маркетплейсах. Цена около 1000 рублей.

Презентация новинки состоялась в прошлые вы-
ходные и в Иванове в рамках фестиваля «Читай-От-
дыхай». «РК» поговорил с другом и литературным 
секретарем Эдуарда Лимонова (1943-2020), поэтом и 
кинорежиссёром Даниилом Духовским.

Четвертая часть трилогии 
- Расскажите историю книги, что было до её пропа-

жи? 
- После романа «Это я – Эдичка» Лимонов в следую-

щих книгах подробно описал свой американский опыт, 
а потом обратился к событиям детства и юности. Так 
появилась «харьковская трилогия»: «Подросток Савен-
ко», «Молодой негодяй», «У нас была великая эпоха». Но 
изначально задумывалась квадрология, частью которой 
и должна была стать «Москва майская». В этом романе 
юный харьковский поэт Эд приезжает штурмовать Мо-
скву, действие разворачивается в 1967-1969 годах. 

«Подростка Савенко» и «Молодого негодяя» издала 
во Франции Мария Розанова. И вот Лимонов пришёл к 
ней с машинописью «Москвы Майской». Впоследствии 
он рассказывал, что «показывал роман кое-кому», и ему 
отсоветовали печатать. Очевидно, имелась в виду Мария 
Васильевна. Но Лимонов был не тот человек, которому 
можно было что-то отсоветовать, финальное решение он 
всегда принимал самостоятельно. Тем более, отказавшись 
печатать роман, он терял гонорар.

Дальше детектив: по версии Лимонова (впрочем, 
подтверждений ей пока нет), возвращаясь в Россию в 
начале девяностых он отдал свой архив на хранение 
приятелю-французу. Тот на годы уехал путешествовать 
по Юго-Восточной Азии, а отставной капрал, присматри-
вающий за его домом, решил использовать для растопки 
камина бумаги с непонятными русскими буквами. Так 
авторская машинопись «Москвы майской» сгорела, а про 
экземпляр, оставшийся у Розановой Лимонов, по-види-
мому, просто забыл. Уже в последние свои годы Эдуард 
жалел об утраченном романе. Уверен, он был бы рад 
сейчас публикации. 

Нашли роман осенью 2024 года в фондах Гуверовско-
го института при Стэнфордском университете в Кали-
форнии, куда передала свой архив Мария Розанова. Мне 
хочется, чтобы прозвучали имена энтузиастов-открывате-
лей – это Светлана Лазуткина, живущая в Техасе, именно 
она получила опись с упоминанием «Москвы майской»  
и москвич Денис Изотов, художник книги, который сделал 
всё, чтобы книга моментально появилась в издательском 
плане «Альпина. Проза». 

Школьник и вернувшийся эмигрант
- Как вы познакомились с Лимоновым? 
- В первый день его возвращения из эмиграции. Конец 

восьмидесятых, он гражданин Франции, лишенный совет-
ского подданства. Но в Париж приезжает Юлиан Семёнов, 
знаменитый автор детективов и политических триллеров, 
человек с колоссальными связями, крайне общительный. 
Они встретились, и Семёнов пригласил его съездить в СССР. 
«Виза – это не твоя проблема», – сказал этот всемогущий 
литератор. Сам Эдуард писал про декабрь 1989-го, но, если 
верить анонсу мероприятия газеты Юлиана Семенова «Со-
вершенно секретно», это все таки был ноябрь. Мне еще не 
исполнилось 15 лет.

- Вы знали Лимонова? Читали что-то у него? 
- Я читал пару рассказов Лимонова, опубликованных в 

альманахе «Детектив и политика», который опять же издавал 
Семёнов. А может быть еще не читал, не вспомню точно. Би-
лет мне достался от кого-то из знакомых, кто не смог пойти. 
На вечере выступали, как тогда говорили, «прорабы пере-
стройки», борцы с коррупцией и журналисты. Рассказывали 
про «золото КПСС» и про маньяков. По нынешней этике, это 
было чем-то невообразимым: на сцене был установлен экран 
и на нем в присутствии тысяч зрителей демонстрировали ви-
део убийств, снятые одним из маньяков. Трудно представить, 
какая травма осталась у публики. Я вот до сих пор вспоми-
наю это с содроганием. 

- Как Лимонов вел себя и выглядел в тот вечер? 
- После этого перестроечного бульона Юлиан Семёнов 

по-купечески объявил: «Наш Эдик Лимонов из Парижа». И 
вышел человек, даже внешне отличающийся ото всех: подтя-
нутый, с полуседым «ежиком», в красной рубашке и черном 
галстуке. Вышел и сказал: «Здравствуйте, русские люди!», и 
это тоже было совершенно необычно. Он рассказывал, как 
жил в Москве голодным поэтом, про эмиграцию, про Наташу 
Медведеву (третья жена Лимонова – прим. ред). Я сидел на 
двадцать каком-то ряду, но даже на расстоянии ощущал его 
харизму. Потом народ ломанулся к сцене, я подошел к Лимо-
нову: подписал газету «Совершенно секретно», сделал серию 
фотографий, стал говорить, что хочу стать журналистом, что 
мне интересно с ним пообщаться. Лимонов продиктовал 
«телефон товарища, по которому можно со мной связаться», 
но я, естественно, так и не позвонил. О чем мне было с ним 
разговаривать в 14 лет? Такое первое знакомство.

Два сэра
- Когда вы поговорили во второй раз? 
- После событий октября 1993 года в Москве Лимонов 

решил создать свою партию, я узнал об этом из его интервью. 

И 1 мая 1994 года я примкнул к колонне, во главе которой 
шагали Лимонов и Егор Летов. После этого я затащил Эду-
арда в Киров на семинар от моего учебного заведения. Дней 
десять мы жили там в санатории, похожем на пионерский 
лагерь, в одном номере. Каждое утро мы с ним бодрым, даже 
если выпивал накануне, топали подтягиваться на турник.

Он был абсолютно открыт, охотно отвечал на все наши 
вопросы: про жизнь в Париже, про Леонида Губанова, про 
Югославскую войну. Мне хватило чутья и понимания, что это 
тот человек, которого не надо упускать. 

- Получается, вы общались 25 лет, до его ухода? 
- Да. И последние десять лет я исполнял обязанности ли-

тературного секретаря. Готовил его книги к печати. А в одной 
из последних он предложил мне написать одну главу, и когда 
книжка вышла, подарил экземпляр с надписью «Соавтору 
моей «дипломной работы».

- Называли его на «вы»? 
- Однажды он предложил перейти на «ты», ибо мой 

приятель и сверстник Тарас (его называли адъютантом 
Лимонова) – был с ним на «ты». Я ответил: «Давай», но меня 
хватило только на один вечер, дальше снова стал звать его на 
«вы». Без отчества, просто «Эдуард» – он привык к западной 
манере, да и «Вениаминович» сразу прибавляло возраста. 
При этом мы могли общаться вполне иронично, у нас были 
свои словечки и шуточки. Скажем, он знал, что я люблю 
Конан Дойла и Шерлока Холмса и в какой-то момент в пере-
писке, которая у меня с ним огромная (более 4 тысяч писем 
за 11 лет), мы стали называть друг друга по-английски: «Сэр 
Эдвард», «Данила, сэр».

- Вы чувствуете себя его другом? 
- За исключением пары-тройки человек, я не знаю людей, 

которых мог бы назвать стопроцентными друзьями Лимо-
нова. Эдуард был человеком практичным и в его окружении 
присутствовали люди, которые были ему необходимы: 
водитель, юрист, охранник и так далее. Это не было исполь-
зованием людей. Одним из самых близких ему в последние 
годы стал начальник его личной охраны Дмитрий С. – парень 
замечательных качеств: прямой, честный, ответственный и 
очень человечный. 

Были и те, с которыми он дружил «просто так», без прак-
тической пользы. Француз, писатель Тьерри Мариняк, став-
ший и моим близким другом; парижский художник Игорь 
Андреев; художник Николай Филипповский, хозяин одной 
московской галереи, к нему Эдуард каждый месяц ездил в 
гости обедать: они ели курицу, пили вино и разговаривали. 
Вот это был его друг, да. 

Меня радовало, что и мы могли общаться просто так, а 
не когда ему что-то было нужно. Он мог написать и позвать 
гулять: «Устал от постоянной охраны, пойдем просто похо-
дим, надену линзы, чтоб не узнали». Он наивно думал, что без 
очков и в бейсболке его не узнают прохожие. В последние 
годы с десяток таких прогулок было: бродили по центру 
Москвы, он показывал дома, где жил в далеком и не очень 
прошлом. Мы неспешно о чем-то разговаривали, иногда 
начинался дождь, и мы прятались под козырьками первых 
попавшихся зданий или садились в кафе пить кофе. Когда я 
пытался угостить его, он вредничал и спрашивал, откуда у 
меня деньги, предлагал заплатить сам. Я отказывался: «Вы 
уже достаточно за меня заплатили». Потом он, смущаясь 
дурацкостью ситуации, говорил, что привык воспринимать 
меня бедным восемнадцатилетним студентом… Об этих 
прогулках я вспоминаю с большой нежностью 

«Наш Эдик из Парижа»
Ивановская презентация потерянного и сгоревшего романа 

Долгое время рукопись романа Эдуарда Лимонова «Москва майская» считалась утраченной.  
Книга вышла весной этого года – через пять лет после смерти автора и через 39 лет с момента написания. 

В 2024 году вышел англоязычный фильм Кирилла 
Серебренникова «Лимонов, баллада об Эдичке». В 
российский прокат он не вышел, но при желании 
можно найти переведенную версию в интернете. 

Более 15 тысяч книг приобрели гости книжного 
фестиваля «Читай – Отдыхай!». Он прошел в арт-
пространстве ивановского ж/д вокзала 4-6 июля.

Даниил Духовский (герой интервью) и Эдуард Лимонов, 1997

Станислав Воскресенский
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заказал готовую пиццу, бургер, лапшу, 
майонезный салат или сардельки и все – 
вкусно и быстро. А на правильное питание 
надо тратить время, готовить, соблюдать 
пропорции белков, жиров и углеводов, а 
это непросто, надо себя заставлять. И если 
родителям не хочется или некогда этим 
заниматься, то результат будет налицо, 
точнее – на животе и на других местах.

И конечно, если бы все эти калории 
сжигались на активных прогулках, на 
тренировках, мы бы не наблюдали такой 
тревожной картины. Может, гулять дети 
и ходят, но вместо того, чтобы бегать, 
прыгать и лазить по деревьям, они сидят 
на лавочке, уткнувшись в телефоны. 
А то и вовсе никуда не выходят из квар-
тир. Это ненормально. Вот они, нынешние 
враги здоровья детей: гиподинамия, до-
ступность быстрых углеводов, нарушение 
режима дня. 

– А еще, наверное, бабушки. Они 
считают своей главной задачей – на-
кормить внуков досыта. Пусть не 
пиццей, но плюшками, блинами и 
пирогами.

– Ну, бабушки нам не враги (смеется). 
Но вы правы, взрослые не всегда осозна-
ют, что у их ребенка серьезная проблема. 
Как правило, в таких семьях наслед-
ственность отягощена по ожирению. Все 
родственники – папа, мама, бабушки 
и тети имеют избыточный вес. И у них 
складывается мнение, что если мы такие, 
то и ребенок будет таким же. Но предрас-
положенность к полноте – это не норма. С 
ней можно и нужно бороться. Следить за 
питанием, ростом и весом ребенка, как и 
сколько он двигается, сколько времени он 
проводит за игрой в гаджетах. Поэтому, 
если все-таки ожирение возникает – это 
чисто невнимательность взрослых.

Мотивация как игра
– Взрослый-то человек не всегда 

может взять себя в руки и справиться 
со своими привычками. Но он хотя бы 
понимает, какие могут быть послед-
ствия. А как пятилетнего ребенка 
посадить на диету и объяснить, почему 
больше нельзя есть конфеты?

– Это сложно. К процессу нужно под-
ходить комплексно. Слово «диета» мы не 
любим, это временный процесс, а пра-
вильное питание должно быть постоянно. 
И мы часто у себя на отделении объясняем 
родителям, что резко отбирать любимое 
лакомство у ребенка не нужно, переход 
должен быть плавным. Если мы его в чем-
то ограничиваем, то надо заменить эту ра-

текст: Ольга Хрисанова 

По данным Минздрава, в 2024 году 
ожирение было зарегистрировано 
у 2106 детей до 17 лет на 100 
тысяч. Самый высокий уровень 
зафиксирован в Оренбургской 
области — 5491 случай на 100 тысяч 
детей. Минимальные же показатели 
в республиках Северного Кавказа: 
Чечне (228 случаев), Ингушетии (763) 
и Дагестане (777). В Ивановской 
области прошлогодний показатель – 
2396,5 случаев на 100 тыс. детского 
населения.

И перетяжечки на руках

Специалисты Минздрава объясняют: 
если родители не дали согласия на изме-
рение роста и веса ребенка, параметры 
могли быть записаны с их слов. Поэто-
му реальное число детей с ожирением 
может быть еще больше. А без точных 
данных невозможно оценить масштаб 
ситуации и подобрать подходящие госу-
дарственные программы. 

Эндокринолог Иванов-
ской областной детской 
больницы Варвара Белова
видит проблему ежедневно.

– Ситуация действи-
тельно настораживает. Половина пациен-
тов нашего отделения именно с диагно-
зом «ожирение». И еще есть тенденция к 
увеличению числа детей с лишним весом 
младшего возраста. 

– Многие родители, заметив, что 
ребенок поправился, не придают этому 
значения, полагая, что он со временем 
«израстется». Каковы первые признаки 
именно ожирения? И когда надо бить 
тревогу и обращаться к врачу? 

– Дети должны регулярно наблю-
даться у педиатра. И тогда врач может 
оценивать набор веса, динамику роста, 
развитие ребенка в целом. На начальной 
стадии родителям сложно определить, 
есть ли ожирение. Многие не видят ни 
первых признаков (например, перетяжеч-
ки на руках), ни уже очевидного набора 
веса у своего ребенка. Главный критерий, 
на который стоит ориентироваться – ре-
гулярное взвешивание. 

Есть таблицы, разработанные ВОЗ. В 
них отражены показатели физического 
развития, индекс массы тела и многое 
другое. С этими таблицами и надо све-
рять состояние своего ребенка (их легко 
найти в интернете).

Быстрые углеводы и бабушки
– Причина проблемы понятна: 

много калорий и мало движения. Но 
почему же при равных условиях у од-
них детей нормальный вес, а у кого-то 
он лишний?

– Есть причины, связанные с наслед-
ственными заболеваниями, различные 
мутации генов, хромосом. Но такие 
патологии в практике встречаются редко. 
Сейчас в основном ожирение у детей 
возникает именно из-за переедания. 

На полках магазинов в доступе бы-
стрые углеводы, сладости, фастфуд – то, 
что приводит к набору веса. Купил или 

4 тысячи 
ивановских детей 

страдают ожирением
За прошлый год их количество увеличилось на 20% 

«Жирный, жирный, как поезд пассажирный». Раньше так дразнили ребят с лишним весом, и встречались 
они редко. Сейчас врачи бьют тревогу: более 600 тысяч детей в России имеют диагноз «ожирение», 

в Ивановской области их почти 4 тысячи.

дость чем-то не менее приятным, напри-
мер, игрой. Или так: хочешь съесть кусок 
пиццы – съешь, но потом пойдем гулять и 
двигаться в парк, чтобы он потратил эти 
калории. И своим примером показывать, 
как правильно питаться и двигаться. Нель-
зя ограничивать ребенка и заставлять его 
бегать, а самому сидеть на диване и есть 
торты. Нужно поддержать его, и помогать 
ему всей семьей.

– Трудно представить, что дети на-
чинают худеть уже у вас в стационаре. 
Это же, наверное, домашняя работа?

- На отделении мы обследуем наших 
маленьких пациентов. При этом они 
получают правильное, сбалансированное 
питание. Ничего другого, никаких пере-

дач от родителей – это строго. Процесс 
снижения веса начинается у нас, продол-
жается дома. Дальше мы контактируем с 
ребенком, следим за его успехами. Если 
наши рекомендации соблюдаются, ре-
зультат непременно есть. Даже с 3-й и 4-й 
степенью ожирения. Например, два года 
назад поступила к нам тринадцатилетняя 
девочка, она весила тогда почти 90 кило-
граммов, через год она смогла сбросить 
20 килограммов – это очень хороший 
результат. Мы ее ведем и наблюдаем, па-
циентка – молодец, все делает правильно. 
Представляете, как поменялась ее жизнь. 
В таком возрасте важно все: и физиче-
ское развитие, и отношение сверстников. 
Или еще хороший пример: девочка семи 
лет весила более 60 килограммов. Менее 
чем через год они с мамой подошли ко 
мне на плановую госпитализацию, успех 
лечения и правильного образа жизни 
был налицо – минус 15 килограммов. Ее 
мама очень серьезно подошла к пробле-
ме: организовала дома все условия для 
выздоровления дочки, вся семья перешла 
на правильное питание и физические на-
грузки – походы, лыжи, коньки, плавание. 
Полностью поменяли образ жизни – все 
для здоровья ребенка.

Худейте сами

– Наверняка вы сталкиваетесь с 
сопротивлением детей: не хочу, не буду, 
отпустите меня домой к маме, к бурге-
рам и тортам?

– Да, есть такое. Вот недавно у одного 
мальчика одиннадцати лет во время 
обхода видим большое количество белого 
хлеба, сахара, конфет. И это с диагнозом 
ожирение 3-й степени в эндокринологи-
ческом отделении. Мы ему говорим, мол, 
ты же знаешь, тебе это нельзя, ты пришел 
сюда поправить здоровье, давай отдадим 
все это маме. А он: отстаньте от меня, 
я ел, ем и буду есть, что хочу. Причем 
довольно агрессивно. Ни худеть, ни выз-
доравливать он не собирается, для него 
важнее сиюминутное ощущение – сытно, 
вкусно. На все попытки родителей огра-
ничить его в питании устраивает сканда-
лы. Худейте сами, я не буду. И с этим тоже 
приходится справляться.

– Бывает же лишний вес у детей не 
только от неправильного образа жизни, 
но и из-за гормонального сбоя?

– Да, у некоторых препаратов, напри-
мер у гидрокортизона, есть такой побоч-
ный эффект. В таких случаях консульти-
руемся с врачами, которые вели ребенка, 
корректируем лечение. Мы призываем 
родителей быть внимательнее, следить за 
весом и ростом и не запускать проблему. 
Стремительная прибавка должна насто-
раживать. 

– Насколько стремительная?
– Если за месяц он поправляется на 

пять килограммов, за полгода или даже 
за год на десять килограммов. При этом в 
росте он прибавил незначительно. Все это 
тревожные звонки, нужно обращаться ко 
врачу. 

– Эта проблема решается только в 
стационаре?

– Необязательно. В стационаре мы 
обследуем комплексно, это нужно, если 
появляются уже побочные заболевания и 
осложнения, например, на сердечно-со-
судистую систему, на углеводный обмен. 
Такие пациенты у нас в отделении всегда 
есть, порядка 15-20 человек. Конечно, де-
тей с лишним весом больше, но их можно 
вести и амбулаторно. Главное – под на-
блюдением педиатра или эндокринолога, 
выполняя все его рекомендации. 

Лишний вес – распространенная 
проблема 21 века, во всем мире люди пе-
реедают и мало двигаются. Но справить-
ся с ней в наших силах. Тем более помочь 
своему ребенку  
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Нельзя сказать, что подпольные казино распростра-
нены в Ивановской области. Правоохранители накрыва-
ют порядка двух-трех незаконных игровых клубов в год. 

По словам полковника юстиции, руково-
дителя первого отдела по расследованию 
особо важных дел следственного управ-
ления СК РФ по Ивановской области 
Артема Сосновикова, у нас не сеть: 

– В одном уголовном деле было максимум три 
небольших помещения. Да и то в ходе следствия вы-
яснилось, что работали там две разные преступные 
организации, а объединял их только общий мастер по 
обслуживанию игрового оборудования. К тому же в эту 
преступную деятельность вовлечены примерно одни и 
те же люди: и клиенты, и организаторы. Они и их опера-
торы, охранники, технические работники, как правило, 
уже привлекались к уголовной ответственности за эти 
преступления и получили условный срок или штраф. 

Рабочая зона современного игромана
 – Наверняка в качестве оправдания преступники 

говорят, что делать ставки у нас в стране не запреще-
но, так?

 – Не запрещено. Действительно, многие люди так 
развлекаются, ставят на конные скачки, тараканьи бега, 
другие соревнования или даже события, в том числе 
политические, и иногда они что-то там выигрывают – в 
России это разрешено. Этот аргумент в суде часто при-
водит защита, мол, там велась не игорная деятельность, 
и оборудование там не игровое. Но подпольные казино 
за тотализатором не спрячешь. 

Оборудование действительно сейчас не то, что было 
раньше. Помните, такие автоматы-столбики, в которых, 
если выпадали три одинаковые картинки, то в качестве 
выигрыша высыпалась куча монет. Нынче в подпольных 
казино вместо «одноруких бандитов» компьютеры с 
игровыми программами. Со стороны казино напоминает 
обычный офис.

Преступники арендуют офисы без каких-либо 
вывесок, реже подвалы или отдельно стоящие частные 
дома. Там система кодовых замков и видеонаблюдение. 
Пускают только своих по предварительному звонку или 
с рекомендацией от кого-то проверенного. 

И деньги на ставки переводятся на карту или по  
телефонным номерам организаторов, тут же оформляет-
ся и кредит, если платить нечем, – мир электронных денег. 
У них там бывают свои акции и розыгрыши типа «только 
сегодня первые три игры в подарок», каждая десятая 

ставка бесплатно» и другие завлекалки. Организаторы 
стараются привлечь и удержать игроков. Хотя, по нашим 
данным, их не так много – в общей сложности в Иванов-
ской области порядка пятидесяти игроков, постоянных – 
не более десятка, остальные – приезжие и залетные. 

 Шесть лет и штраф
– Игроки – это часто зависимые люди. От игро-

мании страдают и распадаются многие семьи. Это 
расстройство, которое надо лечить. 

– Тем более циничным выглядит желание организато-
ров нелегальных казино заработать на этом пороке. Был 
случай, когда на работу в казино взяли несовершеннолет-
нюю девушку, она была оператором, ей платили зарплату. 
Хозяин, правда, не знал о ее возрасте, но для суда это 
было слабым аргументом. По уголовному кодексу пред-
усмотрена дополнительная квалификация, когда несовер-
шеннолетних вовлекают в противоправную деятель- 
ность – ответственность в таком случае усиливается. 

– Кому и какое наказание предусмотрено?
– Ответственность предусмотрена для всех, кто уча-

ствовал в проведении азартных игр (операторов, охран-
ников, организаторов и т.д.). И для игроков, кстати, тоже. 

Когда преступление совершается группой (это обыч-
но наш случай) либо сопряжено с извлечением дохода 
в особо крупном размере (6,5 млн рублей) – наказание 
может составлять до шести лет лишения свободы с 
крупным штрафом. Это считается тяжким преступлени-
ем. И при наличии рецидива можно получить реальный 
срок лишения свободы.

Азарт в тишине 
– Почему так долго рассматриваются дела о под-

польных казино?
– Материала и информации, которые нужно собрать, 

как правило, очень много. В последнем деле было задей-
ствовано порядка 30 компьютеров, надо было извлечь из 
них жесткие диски и отправить на экспертизу в дру-
гой регион. Посчитать доход казино непросто. Раньше 
преступники вели бухгалтерию в блокноте, сейчас все 
в электронном виде. Одно из последних дел: мы начали 
расследование осенью, а закончили в апреле. Чтобы 
раскрыть подпольные казино, сотрудникам, осуществля-
ющим оперативно-разыскную деятельность, пришлось 
внедриться. Секретов выдавать не буду, наши методы 
не подлежат огласке, но на самом деле до правоохра-
нительных органов эта информация все равно рано или 
поздно доходит.

 – Где чаще всего располагаются подпольные 
казино? 

– Выявить эти злачные места не так уж и просто. 
Практически во всех новостройках есть нежилое по-
мещение на первом или цокольном этаже под офисы, 
магазины или клубы. Вполне может оказаться, что и в 
вашем доме есть такое казино, замаскированное под 
какой-то игровой клуб или бар. Были у нас в прошлом 
году случаи, когда преступная деятельность была задо-
кументирована под работу трех баров: один в Кохме и 
два в Советском районе Иванова. Внешне все прилично: 
стоят столики, барная стойка, продают напитки, а в 
следующем помещении уже компьютеры. Там не буянят, 
не бьют стекол и не кричат, то есть не беспокоят жиль-
цов дома, как это часто бывало в пивнушках и рюмоч-
ных, – нет. В таких казино нет громкой музыки, игроки 
ведут себя довольно сдержанно, тихо и прилично. Никто 
внимания к себе не привлекает. Но казино запрещены, 
поэтому эти заведения вне закона 

текст: Ольга Хрисанова 

Три основных организатора казино получили сроки 
от полутора до двух лет и двух месяцев лишения 
свободы и штрафы до 500 тысяч рублей. Операторам 
назначили наказание в виде штрафов от 170 до 500 
тысяч рублей.
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Кадастровым инженером Нечаевым Дмитрием Александровичем (№ квалификационного аттестата 37-11-56, 

почтовый адрес: 153000, Ивановская область, г. Иваново, ул. Кузнецова , д. 12, кв. 32, е-mail: geotop37@yandex.ru, тел. 

89605105515, номер регистрации в государственном реестре лиц, осуществляющих кадастровую деятельность – 

14492), выполняются кадастровые работы в отношении земельного участка с К№ 37:24:040415:51, расположенного 

по адресу: Ивановская область, г. Иваново, сад. некоммерч. тов. «Киповец»

Заказчиком кадастровых работ является Лискин Евгений Викторович (почтовый адрес: Ивановская область, го-

род Иваново, улица Волховская, дом 5, тел. 89109874950). 

 Собрание по поводу согласования местоположения границы состоится по адресу: Ивановская область, г. Ивано-

во, ул. Кузнецова, д. 8, офис п.2, «12» августа 2025 г. в 10ч.00м.

С проектом межевого плана земельного участка можно ознакомиться по адресу: Ивановская область, г. Иваново, 

ул. Кузнецова, д. 8, офис п.2.

Требования о проведении согласования местоположения границ земельных участков на местности и обосно-

ванные возражения о местоположении границ земельных участков после ознакомления с проектом межевого пла-

на принимаются в течение 30 дней со дня опубликования извещения по адресу: Ивановская область, г. Иваново, ул. 

Кузнецова, д. 8, офис п.2.

Смежные земельные участки, с правообладателями которых требуется согласовать местоположение границ: 

участок с К№ 37:24:040415:7, расположенный по адресу: Ивановская область, г. Иваново, сад. некоммерч. тов. «Кипо-

вец», участок с К№ 37:24:040415:50, расположенный по адресу: обл. Ивановская, г. Иваново, ул. 4-я Курьяновская, сад. 

некоммерч. тов. «Киповец»; и все земельные участки, расположенные в кадастровом квартале 37:24:040415, примы-

кающие к уточняемому земельному участку.

При проведении согласования местоположения границ при себе необходимо иметь документ, удостоверяю-

щий личность, а также документы о правах на земельный участок (часть 12 статьи 39, часть 2 статьи 40 Федерального 

закона от 24 июля 2007 г. № 221-ФЗ «О кадастровой деятельности»).

ИЗВЕЩЕНИЕ О ПРОВЕДЕНИИ СОБРАНИЯ О СОГЛАСОВАНИИ
МЕСТОПОЛОЖЕНИЯ ГРАНИЦЫ ЗЕМЕЛЬНОГО УЧАСТКА

ИЗВЕЩЕНИЕ О ПРОВЕДЕНИИ СОБРАНИЯ О СОГЛАСОВАНИИ
МЕСТОПОЛОЖЕНИЯ ГРАНИЦЫ ЗЕМЕЛЬНОГО УЧАСТКА

Кадастровым инженером Опря Светланой Владимировной, 153022, Ивановская обл., г. Иваново, 

ул. Танкиста Александрова, д.5, кв.84, тел. 89605137609, e-mail: Svetlana-oprya@yandex.ru, атте-

стат № 37-14-36, член СРО «БОКИ», реестровый номер 32201, выполняются кадастровые работы 

в отношении земельного участка: К№ 37:24:020225:5 по адресу: Ивановская обл., г. Иваново, ул. 

5-я Завокзальная, дом 26.  Заказчиком кадастровых работ является гр. Осин Алексей Викторович, 

зарегистрированный по адресу: Ивановская обл, г. Иваново, ул. 5-я Завокзальная, дом 26, тел. 

89012811710.

Смежные земельные участки, с правообладателями которых требуется согласовать местополо-

жение границ: К№ 37:24:020225:12 по адресу: ул. 4-я Завокзальная, дом 29, а также иные лица, счи-

тающие, что их права могут быть затронуты.   

Собрание по поводу согласования местоположения границы состоится по адресу: Ивановская 

область г. Иваново, ул. Смирнова, д.105а, каб.15, 11.08.2025г в 12.00. С проектом межевого пла-

на земельного участка можно ознакомиться по адресу: Ивановская обл., г. Иваново, ул. Смирно-

ва, д.105а, каб.15. Требования о проведении согласования местоположения границ земельного 

участка на местности принимаются с 11.07.2025 г. по 11.08.2025 г, обоснованные возражения 

о местоположении границ земельного участка после ознакомления с проектом межевого плана 

принимаются с  11.07.2025 г. по 11.08.2025 г, по адресу: Ивановская обл., г. Иваново, ул. Смирнова, 

д.105а, каб.15.

  При проведении согласования местоположения границ при себе необходимо иметь документ 

удостоверяющий личность, а также документы о правах на земельный участок (часть 12 статьи 39, 

часть 2 статьи 40 Федерального закона от 24 июля 2007г. №221-ФЗ «О кадастровой деятельности»).
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СТАВКИ СДЕЛАНЫ НЕЗАКОННО
Подпольное казино вполне может работать в вашем доме

В Иванове вынесено судебное решение по уголовному делу об организации подпольных казино. Виновными признаны восемь человек.  
С октября 2022 года по август 2023 года они открыли в разных районах города 5 точек с игровыми автоматами. 
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76 ММ
ДВЕРИ  БАЛКОНЫ 

РАЗДВИЖНЫЕ СИСТЕМЫ
ЖАЛЮЗИ  РОЛЬСТАВНИ

пр. Шереметевский, 82
+7 (4932) 37-07-01
пр. Текстильщиков, 80
+7 (4932) 26-16-53
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Руководитель паломнической группы 
«Православный родник» Ольга Ковалева с 
трудом нашла время для интервью, потому 
что постоянно находится или в пути, или в 
подготовке к поездке.

И молиться, и купаться
«Ездим круглый год, а летом интерес к паломничеству 

возрастает еще больше – люди планируют отпуск и кани-
кулы. Дело у нас хлопотное: надо организовать гостиницы, 
сами маршруты, договориться с принимающей стороной. 
Нужно оповестить группу, связаться с батюшкой, с экскур-
соводом, договориться насчет транспорта – теперь мы ездим 
на микроавтобусах на 15-20 мест. В эти выходные собира-
емся в Южский район в Иверский женский монастырь, что 
стоит на Святом озере. Туда всегда желающих много, так что 
на одном автобусе не уместимся – придется ехать сразу на 
нескольких, паровозиком. Выезжаем рано, путь неблизкий, 
обязательно пойдем там на службу, потом экскурсия по это-
му удивительному месту, и конечно, будем купаться. Обед 
возьмем с собой, там есть прекрасные столы для паломников, 
в трапезной храма нам согреют чайник – обычно от такого 
путешествия все остаются в восторге». 

Награда за танцы
Паломниками компания друзей и единомышленни-

ков Ольги Ковалевой стала не сразу. Изначально их объ-
единяла любовь к творчеству и танцам, они участвова-
ли в различных городских мероприятиях. И однажды в 
2006 году за активное участие в городском празднике 
творческий коллектив наградили туром по Ивановской 
области «Родниковое кольцо». 

«В него тогда вошли наши ивановские города и села 
по Нижегородскому направлению. Это оказалось очень 

интересно, тем более нас сопровождал, священник отец 
Александр из Пестяков. Он-то нас и познакомил со святы-
нями Луха, Шуи, Тимирязева. Лично меня тогда потрясло 
все: одновременно простота, доступность и глубина тех 
мест. Вот оно все рядом, а мы и не знали ни истории созда-
ний храмов, ни прошедших там событий. Мы посмотрели 
на реставрируемую церковь в Пестяках, купались в святом 
источнике, который тогда был совсем не оборудован. В 
Парском увидели знаменитые алтарные фрески, которые к 
тому времени чудесным образом сами собой начали обнов-
ляться. Мы открывали для себя Тихона Лухского и другие 
имена. И точно помню, что назад мы ехали совсем другими».

С отцом Александром Ольга и ее друзья подружились, 
стали поддерживать отношения, встречаться и стремиться 
к полноценной православной жизни. Паломнические по-
ездки только укрепляли это намерение.

У вас душевнее
Захотелось ездить еще, больше и дальше. Появились 

вопросы и предложения: кто такая Матрона Московская, а 
что там в Дивеево, почему туда едут тысячи людей круглый 
год? А давайте поедем на престольные праздники в иванов-
ские города и села, узнаем их историю. То есть не только в 
раскрученные туристические места, но и свои, ивановские.

Получили благословение, разместили объявления о 
своем «Православном роднике» в соцсетях и храмах. И 
постепенно потянулись люди, желающие ездить именно 
в паломнические поездки, а не в такие же туристические. 
Чем же они все-таки отличаются? 

Ольга признается: «Все говорят, у нас душевнее. Для 
нас важно не просто побывать в красивом месте, сделать 
памятные фото и поставить галочку, а обогатиться духовно. 
Во все поездки у нас включены богослужение, литургия, 
исповедь, ну и, конечно, интересные беседы с батюшкой, 
экскурсии по монастырям. Все-таки мы ищем не только 
культурный и познавательный смыслы, но и православный.

Сначала люди ездили больше из любопытства. Сейчас 
многие из тех паломников, причем разных возрастов, воцер-
ковились, нашли свои храмы. Они продолжают ездить с нами, 
потому что интересно познакомиться с православной исто-
рией нашего края через реальные посещения святых мест. 
Поверьте, Ивановская область вобрала в себя святые жемчу-
жины Центральной полосы России. Нет ни одного большого 
села без старинного храма, каждый со своей историей». 

Волга собирает гостей 
Какие же они, современные паломники? Ольга улыба-

ется: «Нельзя сказать, что ездят по святым местам только 
пенсионеры, хотя они посвободнее. Есть много и молодых 
людей, и среднего возраста. В отпусках и на каникулах едут 
целыми семьями с детьми, и бабушки с внуками, и мужчины 
в том числе. Кто-то думает, мол, паломники суровые, молят-
ся всю дорогу, потупив взор, темные платки, длинные юбки 

– нет, конечно. Мы нескучные, немрачные. По пути смотрим 
добрые фильмы, беседуем и смеемся, хотя молитва в доро-
ге – на первом месте. Мы открытые и доброжелательные и с 
радостью делимся своими знаниями. 

Вы не представляете, сколько в таких поездках мы 
видим любви к своей земле, к своим храмам и к истории. 
Как люди живут, порой в отдалении от привычной нам 
цивилизации, и как они берегут свои святые места. На-
пример, в Заволжском районе есть деревня Воробьеце-
во, там удивительный батюшка отец Мелитон. Он создал 
общину «Благодать» для инвалидов и сирот. Там созданы 
прекрасные условия, к ним в гости едут паломники и по-
мощники. У них свой домовый храм преподобного Сергия 
Радонежского, насыщенная жизнь, атмосфера тепла, забо-
ты, любви и света. Они проводят фестивали, различные 
творческие встречи и с радостью принимают всех гостей.

А немного дальше, в селе Георгиевское на Волге есть 
старинный Свято-Георгиевский храм. И при нем другая 
община, где живут молодые люди со всей России с раз-
ными зависимостями, исцеляются трудом и молитвой. 
Необыкновенной красоты парни, одухотворенные и ос-
мысленные. Многие уже не хотят уезжать, при этом очень 
приветливо всех принимают. Ежегодно в конце июля там 
проходят праздник «Встречи на Волге», собираются быв-
шие односельчане и паломники – там всем рады. Крест-
ный ход, концерты, большие столы с угощениями, песни 
под гитару – все на берегу среди необыкновенной красоты 
природы и людей. Стоит поехать, правда, дорога от За-
волжска туда плохая, лучше бы организовать катера через 
Волгу со стороны Решмы – подумаю, как это сделать». 

Записываться заранее
Паломнический круг разрастается, желающие куда-то 

поехать есть всегда. Записываться в «Православный род-
ник» нужно заранее, расписание в группе в ВК. Объявле-
ния о поездках размещаются почти во всех ивановских 
храмах. Цены, конечно, зависят от дальности путешествия. 
Как правило, по области – в пределах 1200-1800 рублей, 
включая транспорт, обед, экскурсии. 

На ближайшее время, например, на 25 июля запла-
нировано путешествие в село Воздвиженье Заволжского 
района на праздник в честь иконы Божией Матери «Трое-
ручица». Там будет традиционный водный крестный ход, 
литургия, трапеза и концерт. 

«Хотим поехать в храмы сел Фелисово, Кощеево, Толпы-
гино, – мечтает Ольга Ковалева. – С Палехом надо получше 
познакомиться. Есть идея поехать на родину маршала Ва-
силевского в Новую Гольчиху Вичугского района. Его отец 
был священником, сохранился храм, где он служил. То есть 
планов у нас много. Но главное, вы не представляете, как 
меняются паломники после таких поездок. Они становятся 
духовно богаче, у них в глазах появляется светлая и чистая 
радость, которую они несут уже в свое окружение» 

Близкое богомолье
«На обратном пути в глазах у наших паломников появляется светлая и чистая радость»

Любовь к своей стране проявляется и в знакомстве с православной историей: святые места, мощи, целебные источники. 
Паломники посещают их по воле сердца, в выходные и в отпусках, самостоятельно или группами. 

«РК» уже рассказывал (см. номер от 23 мая), что паломнические маршруты проходят и по нашей области. 


